
Владимир Сергеевич КЛИМОВ. Окончил Киевский энергетический техникум. На ЧАЭС 
пришел в 1990 году дозиметристом. Ныне— начальник смены цеха радиационной безо
пасности.

Ф ото К. Диордиева.

Экология— это образ мышления
С понятием "экология» тес

но связано понятие «эколо
гическое образование». Оно 
определено как целенаправ
ленный процесс формирова
ния ответственного отношения 
школьников к окружающей 
природной среде во всех ви
дах общественно-трудовой 
деятельности и общения с 
природой.

Уровень отношения чело
века к природе характери
зуется развитием новой эко
логической культуры, при ов
ладении которой человек осо
знает общие закономерности 
развития природы и общест
ва. Овладевая экологичес
кой культурой, человек под
чиняет все виды своей дея
тельности требованиям рацио
нального природоиспользова- 
ния, заботится об улучшении 
природной среды, не допус
кая ее разрушения и загряз
нения.

Однако человек, овладев
ший экологической культурой, 
должен не только ценить и 
видеть прекрасное в природе, 
но и улучшать ее своей дея
тельностью, преобразовывая 
на благо человечества. Фор
мируя ответственное отно
шение к природной среде, 
важно довести его до уров
ня убежденности учащих
ся. Школьник, приобретая 
знания, должен усвоить их 
так, чтобы они преврати
лись в убеждения, стали его 
установкой, привычкой, ми
ровоззрением. •

По мнению известного 
французского эколога Пьера 
А ге сса , эк о ло ги я  — это  
новый образ мышления. Ес
ли бы каждый человек, перед 
тем, как выбросить мусор в 
лесу или слить отработанное 
масло в реку, задумался о 
последствиях своих действий, 
то каждый почувствовал бы 
себя ответственным за под
держание хорошего качества 
окружающей среды и осознал

бы, что экологический вы
бор — это главным образом 
выбор политический. Короче 
говоря, если бы все мы были 
гражданами в полном смыс
ле слова, то можно быЛо бы 
с некоторой уверенностью 
смотреть в будущее.

Основная задача по эколо
гическому воспитанию уча
щихся ложится на учителя. 
Большие возможности для 
этого заложены в новые учеб
ные программы по большин
ству предметов — б и о ло 
гии, химии, географии, лите
ратуре. Но на уроке, в основ
ном, ребята получают теоре
тические знания, конкретнее 
факты того или иного раз
дела экологии. Однако согла
ситесь, что от теории к прак
тике иногда далекий путь. 
Как его сократить? Мое глу
бокое убеж дение — через 
внеклассную работу. Только в 
контакте с природой ребята 
получают навыки правильного 
поведения в природе, стано
вятся ее неотделимой частью, 
и каждый их шаг всегда 
продуман наперед.

Я работаю в первой шко
ле молодого города Славутича. 
С первых сентябрьских учеб
ных дней 1988 года мы ор
ганизовали свой «Клуб Колум
бов». Все желающие ученики 
участвовали в походах по ок
рестностям Славутича. В ок
тябре посетили зоопарк в 
г. Мена Черниговской области, 
а на осенних каникулах отпра
вились в многодневный турис
тский поход по горному 
Крыму.

Поднявшись на вершины 
Чатырдага, пройдя по горным 
лесным тропам Крыма, побы
вав в долине Привидений, у 
водопада Джур-Джур, в уще
лье Хапхал, на Демерджи, 
ребята вернулись домой со
вершенно другими. Появились 
новые задумки и планы. У 
них появилось желание ра
ботать в природе.

Мы организовали из костя
ка этих ребят кружок юных 
орнитологов. Стали усиленно 
изучать основы орнитологии. 
Заключили договор о научном 
сотрудничестве с Кандалакш
ским государственным запо
ведником. Нас любезно при
гласили туда на экспедицион
ную работу старший научный 
сотрудник заповедника канди
дат биологических наук Ви
талий Витальевич Бианки и за
меститель директора по науч
ной работе кандидат биологи
ческих наук Надежда Степа
новна Бойко для оказания 
помощи заповеднику в сборе 
материала для Летописи 
природы, сбора гагачьего пуха 
и учета птиц. Всю зиму мы 
штудировали теоретические 
вопросы орнитологии, изучали 
орнитофауну окрестностей 
своего города, знакомились 
с методикой работы в поле.

Для проверки своей готов
ности к экспедиционной ра
боте в нелегких полевых ус
ловиях Заполярья мы еще раз 
на весенних каникулах отпра
вились в многодневный турист
ский поход по горному 
Крыму.

А в июне— июле 1989 года 
15 ребят отправились в Бело
морскую экспедицию на ост
рова Кандалакшского госу
дарственного заповедника. 
Ребята впервые увидели по
лярный день. Белое море, 
полчища комаров и гнуса, 
колонии птиц, приняли учас
тие в сборе гагачьего пуха, 
учете птиц. Подружились с 
членами 20-й Беломорской 
экспедиции учащихся 29 спец
школы города Москвы и 13-й. 
Беломорской экспедиции спец
школы при Ленинградском 
университете.

ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ 
АЭС В АВГУСТЕ
В августе 1993 года на 

Чернобыльской АЭС находи
лись в работе первый и тре
тий энергоблоки. Второй 
энергоблок — в режиме сня
тия с эксплуатации. Отпуск 
электроэнергии в систему У к
раины за месяц составил 
1 млрд. 109 млн. 424 тыс. 
кВт. чг с начала года — 7 
млрд. 759 млн. 671 тыс. кВт. ч. 
Отклонений от пределов и 
условий эксплуатации не бы
ло. Выбросы в атмосферу 
были в пределах нормы 
разрешенных санитарными 
правилами для АЭС .

В августе на Чернобыль-  
ской АЭС находились с тех
ническим визитом специалис
ты А ЭС «ХА М АО КА » из 
Японии, представители ф ир
мы С Ф Т «БРАНДУТЦ» из 
Германии, группа журналис
тов из Украины. ЧАЭС посе
тили представители М ежду
народного благотворитель
ного Фонда, чрезвычайный 
и полномочный посол Чеш
ской республики в Украине, 
советник по культуре и тех
ническому обслуживанию по
сольства Франции.

В. Н. ВАСИЛЬЧЕНКО, 
гл. инженер ЧАЭС.

ТРЕТИЙ БЛОК 
ОСТАНОВЛЕН

В ночь на 8 сентября 1993 
года остановлен І І І  блок Чер
нобыльской атомной элект
ростанции. Остановка осущ е
ствлена в соответствии с 
планом технических меро
приятий. Каждый блок дваж
ды в год подвергается про
филактике и ремонту.

В конце зимнего периода 
эксплуатации на третьем 
блоке уже проводился те 
кущий ремонт. Пришло вре
мя для среднего ремонта.

Утвержден график, опре
делены объемы работ. Осо
бое внимание будет уделено 
си стем а м  б е з о п а с н о с ти . 
Как заявил заместитель глав
ного инженера ЧАЭС Б. Н. 
Спектор, через 27 суток пос
ле остановки третий блок- 
миллионник вновь даст элект
роэнергию.



РАДИАЦИОННАЯ ОБСТАНОВКА В ЛЕСУ
Славутич окружен лесом, представляющим собой естест

венную рекреационную зону. Проведенный социологический 
опрос свидетельствует о заметном влиянии этого фактора 
на поведение горожан. По нашим данным, основная часть 
населения г. Славутич (примерно 70% ) проводит на лес
ной территории около 3% своего времени. Учитывая зна
чительное различие в радиационной обстановке на го
родской территории и в лесу, посещение леса может 
приводить к значимому дополнительному облучению горожан.

В 1993 г. было продолжено начатое год назад комплекс
ное радиационное обследование территории лесного био
геоценоза на глубину до 3 км от внешней границы г. Славу
тич, В рамках этой работы проведена пешеходная гамма7, 
бета-съемка лесной территории, определено содержание 
радионуклидов в почве и основных компонентах леса.

Анализ результатов пешеходной гамма-, бета-съемки лес
ной территории позволяет сделать следующие выводы:

— вблизи водозабора и за Добрынинским кварталом в 
направлении кладбища значения МЭД превышают контроль
ный уровень (К У ),  установленный для этой величины в рек
реационных зонах и равный 60 мкР/ч, а значения плот
ности потока бета-частиц от поверхности земли дости
гают 90 част/(мин.кв. см);

—  на 30% лесной территории значения МЭД лежат в 
диапазоне 30— 60 мкР/ч, в том числе на непосредственно 
прилегающем к г. Славутич участке леса, где планируется 
создание рекреационной зоны. Бета-загрязненность терри
тории здесь достигает 50— 70 част/(мин.кв. см);

— примерно на 2/3 обследованной лесной территории, 
особенно в северной и южной частях, значения МЭД лежат 
ниже КУ, установленного для г. Славутич и равного 30 мкР/ч.

— значение МЭД, осредненное, по всей обследованной 
территории, составляет 30 мкР/ч, а среднее значение плот
ности потока бета-частиц— 25 част/(мин.кв. см).

Одновременно с пешеходной гамма-, бета-съемкой во 
всех контрольных точках проводился отбор проб почвы для 
последующего гамма-спектрометрического анализа. Иссле
дование распределения содержания радионуклидов цезия 
по слоям подтвердило данные прошлого года о том, что 
в верхнем 10-см находится примерно 90— 95% от общей 
активности цезия в почве.

В табл. 1 представлены данные о средних, максималь
ных и минимальных значениях МЭД, плотности потока 
бетачастиц и плотности радиоактивного загрязнения почвы 
в лесу вокруг г. Славутич.

В результате проведенных исследований получено, что в 
пределах исследуемой территории находится примерно 120— 
140 Ки радионуклидов цезия. Примерно на 12% лесной 
территории плотность радиоактивного загрязнения почвы 
ниже 1 Ки/кв. км. Наибольшее значение этой величины 
(18 Ки/кв. км) обнаружено на территории, прилегающей 
к зоне водозабора, а также на территории между ГСК-7 
и кладбищем. В планируемой рекреационной зоне плотность 
радиоактивного загрязнения почвы находится в диапазоне 
2— 15 Ки/кв. км. Следует отметить, что в регионе Черно
быльской АЭС доаварийные значения этой величины, сфор
мировавшейся вследствие длительного глобального радио
активного загрязнения окружающей среды в результате

испытаний ядерного оружия, находились в диапазоне 0,03— 
0,08 Ки/кв. км. 

Информация о поведении радионуклидов в лесных на
саждениях необходима для оценки роли леса как санитарно- 
гигиенического фактора, выполняющего функции защиты 
территории г. Славутич и его населения от вторичного 
радиоактивного загрязнения, обусловленного переносом 
радиоактивных аэрозолей с загрязненных территорий, в 
том числе из 30-км зоны ЧАЭС.

Однако необходимо также иметь в виду, что при опреде
ленных условиях загрязненный лес временно может стать 
источником дополнительного запыления радиоактивными 
аэрозолями территории города, источником вторичного за
грязнения населенных пунктов и сельхозугодий ПСХ ПО 
«ЧАЭС». Реальную опасность представляют радиационные 
последствия лесных пожаров. Для конкретного учета этих 
факторов также необходимо знание содержания радионук
лидов в различных объектах лесного биогеоценоза.

Кроме того, количественные данные о распределении и 
миграции радионуклидов в лесу представляют надежную 
научную основу для разработки рациональных методов ве
дения лесного хозяйства в условиях повышенного радио
активного загрязнения.

Эти данные необходимы для обоснования рекомендаций 
по использованию леса в качестве рекреационной зоны 
для населения г. Славутич, а загрязненной лесной про
дукции — в хозяйственных целях.

В табл. 2 представлены результаты гамма-спектромет
рического анализа проб лесных объектов.

Сравнительный анализ радиоактивного загрязнения лес
ных компонентов позволяет сделать вывод о том, что по 
накоплению радионуклидов цезия различные компоненты 
лесного БГЦ составляют ряд: лесная подстилка, мох, кора, 
почва, трава, хвоя сосны, листва.

В настоящее время завершаются работы по определению 
дополнительной дозы внешнего облучения при посещении 
лесной территории методом ТЛД-дозиметрии.

Проведенный комплекс исследований радиоактивного за
грязнения леса вокруг- г. Славутич позволит сделать науч
но обоснованные выводы о возможности его использо
вания в качестве рекреационной зоны и провести клас
сификацию лесных участков по степени радиационной опас
ности.

Однако уже сейчас можно сделать надежный вывод 
о том, что несмотря на сохраняющееся значительное 
различие в значениях параметров радиационного состоя
ния лесного БГЦ в до- и послеаварийный периоды, да
же регулярное посещение лесной зоны не приведет к до
полнительной индивидуальной дозе внешнего облучения свы
ше 0,15— 0,20 мЗв/год, что составляет примерно 20— 25% 
от среднего значения естественного радиационного фона 
в доаварийный период в регионе ЧАЭС.

А. В. НОСОВСКИЙ, 
зам. главного инженера ПО «ЧАЭС».

Е. А. ИВАНОВ, 
начальник КЭ ВНИИАЭС.

« Сатко »—богатый гость?
К о р р есп о н ден т р ад и о 

программы «Импульс» Ва
лентина М ОСКАЛЕЦ бесе
дует с исполнительным ди
ректором фирмы «Сатко 
ЛТД» Александром Юрьеви
чем ТЕПЛОВЫМ:

К о р .:-П р еж д е всего — 
почему «Сатко»?

Т.:— «Сатко»— это абреви- 
атура, созданная из фами
лий учредителей. Более под
робную информацию, с ва
шего позволения, я давать 
не буду...

К о р .:— Ф ирм а  сущ ест
вует около полугода. Ос
новное направление вашей 
работы и почему именно 
его избрали?

Т.:— Мы занимаемся ре
монтом оргтехники, в част
ности, компьютеров второго 
поколения. Почему именно 
этим? Нынче происходит 
большое насыщение оргтех
никой различных контор, 
предприятий, организаций. 
В се  п р и о б р е та л и  т е х 
нику, не задумываясь о ее 
дальнейшей эксплуатации. 
И сейчас в городе создалась 
такая ситуация, что нет ор
ганизации, которая взяла 
бы на себя ремонт и обслу
живание техники, учитывая 
при этом огромный дефицит 
запчастей. И если есть специ
алисты, способные выполнять

такую работу, их нужно 
организовать...

Основные - наши вложения 
с момента образования фир
мы были направлены на при
обретение запасных частей. 
Сейчас мы ждем из СШ А 
поставки комплектующих. И 
вот потом начнем настоя
щую работу.

Кор.:— Как вы начинали 
работу и как вы вышли 
прямо на СШ А ? А не выгод
нее ли заняться просто пере
продажей?

Т.:— Приобретение на «ди
ком» рынке товаров просто 
уронило бы престиж фирмы. 
Вдобавок нет гарантии ка
чества приобретаемой вещи. 
Связи с СШ А прорабатыва- 
лись еще до организации 
ф и р м ы , и сп о л ьзо в ал и сь  
объявления. Ну а выбор по
ставщика вполне закономе
рен, ибо компьютеры, про
изводимые в Америке, име
ют высокое качество. И в по
следующем те, кто обратится 
к нам, будут уверены в ка
честве работы...

Кор.:— Основное направ
ление — компьютеры. А есть 
еще что-то?

Т.:— Сейчас вновь создава
емые фирмы стараются ис
пользовать свои возможнос
ти как спонсоры. У нас есть 
задумка: создать пивбар.

Приличное заведение, где 
можно попить хорошего пи
ва, может быть, с рыбкой. 
Мы сейчас думаем об этом. 
Имеется помещение, привле
чены люди для разработки 
проекта, есть договорен
ность о поставке пива, о при
обретении канадской уста
новки для приготовления 
настоящей пиццы. Планиру
ется такая услуга, как до
ставка пиццы на дом, на 
работу.

Пивбар планируем открыть 
в подвальном помещении ав
товокзала.

Кор.:— Бизнесом вы зани
маетесь давно. На ваш 
взгляд, есть ли в городе 
люди, достойные уважения 
как бизнесмены?

Т.:— Плохой человек не 
может быть хорошим биз
несменом. У тех фирм, -ко
торые крепко стоят на но
гах, их руководители -
хорошие люди, умеющие 
делать дело . Например, 
«Агстег», «Спектр», другие. 
Обилие фирм —  это непло
хо. Будет идти естественный 
отбор, после которого оста
нутся действительно хоро
шие фирмы, нужные потре
бителю.

Кор.:—Как вы относитесь 
к женщинам-бизнесменам?

Т . :— С л о ж н ы й  во п р о с .

У нас давно было провозгла
шено равноправие, но дис
криминация женщины суще
ствовала. И для того, чтобы 
она занялась бизнесом, ей 
нужно освободиться от оков 
психологических. В нашем го
роде есть единственная жен
щина, которая успешно по
коряет высоты бизнеса.

Для женщины бизнес —  
это тяжело, потому что у нее 
семья, дом, дети. Но я убеж
ден, что есть ряд областей, 
где конкуренцию женщине 
не может составить никто. И 
я готов восхищаться женщи
ной, которая занимается 
бизнесом, оставаясь в то 
же время женщиной, сочета
ющей дело и семью.

Кор.:— Ваша мечта? Она 
связана с работой или это 
что-то домашнее?

Т.:— Не могу разделить 
эти два понятия: я работаю, 
чтобы мечту осуществить. 
Она связана «с тем , чтобы 
мой сын, дети моих знако
мых, ребенок любого чело
века/смог продолжить дело 
своих родителей или начать 
свое собственное.

От редакции: фирма «Сат
ко» помогала деньгами при 
проведении Дня города, 
существованию секции дзю 
до, организации соревно
ваний...

Глобальный характер эпи
демии СПИДа (заболевание 
зарегистрировано почти в 160 
странах мира, число инфици
рованных ВИЧ превышает 
6 млн. человек), быстрота 
распространения инфекции 
(ежеминутно один житель 
планеты заражается ВИЧ), 
отсутствие эффективных 
средств вакцинации и лече
ния подвели ученых и меди
цинскую общественность к вы
воду, что лучшее лекарство, 
способное остановить СПИД, 
— всестороннее информирова
ние широких слоев населения 
об этой проблеме. Зарубеж
ная практика подтверждает, 
что каждые 12 долларов, 
затраченные на пропаганду 
мер профилактики СПИДа, 
позволяют предупредить 1 слу
чай заражения ВИЧ.

Первый Всемирный день 
борьбы со СПИДом, прове
денный в 1988 году, стал 
заметной вехой в истории бо
рьбы с этой чумой XX века. 
И в этом году 6 раз прово
дится компания борьбы со 
СПИДом. СПИД зарегистри
рован во всех 45 странах 
Америки, в 17 странах Океа
нии и Австралии, в 28 .из 29 
стран Европы (кроме Алба
нии), в 52 из 53 стран Аф
рики (кроме на Сейшалах). 
Истинное количество боль
ных СПИДом, по мнению 
экспертов ВОЗ, составляет 
600 тыс. человек. Количество 
зараженных ВИЧ, как считает 
директор Американского ин
ститута аллергических и ин
фекционных заболеваний Эн
тони Фоси, достигло 10 млн. 
человек.

В странах СНГ число ВИЧ- 
инфицированных граждан в 
1992 году достигло более 
700 человек, из них до 300 де
тей. Количество больных 
СПИДом зарегистрировано 
61 человек, в т. ч. 40 детей, 
умерло 43 человека, из них 26 
детей.

На Украине на сегодня заре
гистрировано до 100 ВИЧ- 
инфицированных граждан, из 
них 15. детей. Заболело 
СПИДом 6 человек, умерло 
6, кроме, того умерло 4 фе- 
бенка. Среди иностранных 
граждан (студентов) выявлено 
ВИЧ-инфицированных 178, 
все они высланы с Украины.

ПРОГНОЗ СПИДА В МИРЕ

К 2000 году общее коли
чество больных СПИДом 
составит 5— 6 млн. человек, а 
количество зараженных ВИЧ 
лиц достигнет почти 40 млн. 
человек. Около 10 млн. детей 
к 2000 году будут рождать
ся инфицированными.

В СНГ, в т. ч. и на Украине

К 2000 году количество 
инфицированных ВИЧ достиг
нет до 1,5 млн. человек, к 
2006 году, согласно научным 
прогнозам, вирусоносителей 
может быть около 50 млн.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ у щ е р б  
ОТ СПИДа

СПИД, несомненно, сей
час является самой дорого
стоящей болезнью, причем 
имеются все основания пред
полагать, что в дальнейшем 
стоимость ее будет все возра
стать. Так, в г. Нью-Йорке 
(С Ш А ) примерная цена толь
ко госпитального содержания 
(т. е. без учета потерь, свя
занных с отпусками по нетру
доспособности, падением рож
даемости из-за смертности 
молодого поколения и др.) 
одного больного составляет 
134 тыс. долларов, в г. Сан- 
Франциско— 25— 32 тыс. дол
ларов, в Англии—7— 20 тыс. 
фунтов стерлингов, в Ф Р Г — 
150 тыс. марок. В странах 
СНГ лечение одного больного 
обходилось до 1992 года 30— 
35 тыс. рублей в год.

ИНФОРМАЦИЯ 
ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ

(сексуальное поведение 
человека)

В сексуальном поведении 
населения, молодежи в част
ности, широко распростране
ны факторы риска к зараже
нию ВИЧ. Так, согласно 
отдельным социологическим 
исследованиям, 9,6% подрост
ков участвовали в группо
вом сексе, имели 2 и более 
партнеров 62,9% подрост
ков. Каждая двадцатая жен
щина и каждый четвертый 
мужчина хотя бы однократ
но, а то и несколько раз, 
а иногда и достаточно много 
участвовали в групповом сек
се. 50% мужчин «иногда», 
а еще 25% «часто», т. е. 3/4 
мужчин вступают в половые 
связи после употребления ал
коголя. В бывшем СССР 2/3 
мужчин и 1/5 женщин на
чинают половую жизнь до 
брака. Последние статистичес
кие данные говорят о том, 
что в современном общест
ве мужчина имеет 3— 4 до
брачные связи, а женщина 
1— 2.

В целом отсутствие в сек
суальном поведении таких 
факторов риска к заражению 
ВИЧ-инфекцией, как группо
вой секс, контакты с прос
титутками, гомо и бисексу- 
алистами, интимные отноше
ния в состоянии опьянения 
свойственно лишь для очень 
незначительной части насе
ления (25— 35%).

Частота как мужского, так 
и женского гомосексуализ
ма составляет около 2— 3%. 
На учете в органах внутрен
них дел в настоящее время 
состоит почти 120 тыс. чело
век (по СНГ), регулярно 
употребляющих наркотичес
кие вещества, из них 17 тыс. 
человек — несовершеннолетние. 
Однако, эксперты утверждают, 
что в действительности нар
команов намного больше: 
1,5— 2 млн., в т. ч. не менее 
0,5 млн.— несовершеннолет
ние.

(Продолжение следует).
Материал подготовила 

врач М. В. ЛУЧИЦКАЯ.

Известный астролог тем и 
знаменит, что его прогнозы, 
как правило, не сбываются. 
И слава Богу. Предвидев 
большую аварию на Ровен- 
ской А ЭС с человеческими 
жертвами в феврале, он пе

ренес потом сроки на май, а 
потом уже на август. Ком
ментируя этот прогноз, про
ректор Астрологической ака
демии И. Рогов заявил, что 
следует отличать научные 
прогнозы от предсказаний.

К Всемирному дню 
борьбы против 

 СПИДа

ВЕРИТЬ ЛИ ГЛОБЕ?



ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ НАС
О состоянии радиационной безопасности и охраны окружающей сре

ды на Чернобыльской АЭС рассказывает заместитель главного инженера 
ПО “ ЧАЭС" по радиационной безопасности Анатолий НОСОВСКИЙ.

— Анатолий Владимирович, как орга
низован радиационный контроль на Чер
нобыльской АЭС?

— Основными принципами радиацион
ной безопасности (РБ) являются непревы- 
шение основного дозового предела, 
исключение любого необоснованного облу
чения, снижение коллективной дозы облу
чения и, наконец, максимальное 
ограничение поступления радиоактивных 
веществ в окружающую среду.

Реализация этих принципов осуществ
ляется двумя цехами РБ. ЦРБ-1 занима
ется вопросами действующих и 
выводимых из эксплуатации энергоблоков, 
а ЦРБ-2 — организацией работ на объ
екте “ Укрытие” . Ответственность за вы
полнение требований РБ возложена — в 
зависимости от занимаемой должности — 
на весь персонал станции, начиная от ге
нерального директора и до рабочего Над 
зор и контроль за выполнением правил 
РБ осуществляет Госатомнадзор, Госсан 
надзор и Генеральная прокуратура Украи- 
ны.

— Но какие-то дозы облучения пер
сонал станции все же получает. Измени
лись ли они сегодня по сравнению, 
например, с 1991 годом?

— Среднегодовая доза внешнего облу
чения за 1992 . год — 0,97 бэр, что со
ставляет 78 процентов от дозы за 1991 
од. Несмотря на большой объем радиа- 
ционно-опасных работ по замене запорно- 
регулирующих клапанов, выполненных в 
прошлом году на 1-м и 3-м энергоблоках 
по требованию Госатомнадзора после ин
цидента с выходом радиоактивности на 
Ленинградской АЭС, четко проявилась 
тенденция к снижению лозовых нагрузок. 
Но, к сожалению, все же произошло че
тыре случая превышения индивидуальной 
предельно-допустимой дозы. Каждый из 
них был расследован и приняты меры по 
недопущению подобного. Причинами же 
послужили нарушения самими работника
ми правил радиационной безопасности и 
требований единой нарядно-допускной си-
тем ы .

Контроль за содержанием радионукли
дов внутри организма проводится лабора 
торией внешней дозиметрии во время 
прохождения персоналом ежегодного ме
дицинского осмотра. Кроме того, критиче
ские группы персонала основных цехов, 
участвующих в проведении радиационно 
опасных работ, ежеквартально проходят 
дополнительное обследование. В 1992 году 
был выявлен только один случай превы
шения установленного контрольного уров
ня содержания радионуклидов в легких 
одного из   работников, связанный с его 
профессиональной деятельностью. Причи
ной явилось несоблюдение норм индиви
дуальной защиты органов дыхания при 
выполнении радиационно-опасных работ. 
Зафиксирован также случай превышения 
допустимого содержания йода-131 в щи
товидной железе, который не связан с 
профессиональной деятельностью, а явил
ся следствием специального лечения.

—  А какое воздействие оказывает 
сейчас Чернобыльская АЭС на окружаю
щую среду?

— В связи с длительным периодом 
ремонтно-профилактических работ на 1-м 
и 3-м энергоблоках в 1992 году суммар
ный годовой выброс по инертным радио
активным газам уменьшился более чем в 
два раза, по долгоживущим радионукли
дам — в три, и по изотопам радиоактив
ного йода — в четыре раза. Превышения 
контрольных среднесуточных уровней, ус
тановленных органами Госсаннадзора, не 
наблюдалось. Состав выбросов инертных 
радиоактивных газов представлен изотопа
ми ксенона, криптона и более 90 процен
тов — аргона с очень малыми периодами 
полураспада, что практически исключает 
их неблагоприятное воздействие на окру 
жающую среду. “ Вклад” объекта “ Укры 
тие” в выбросы долгоживущих 
радионуклидов в целом по ЧАЭС соста
вил менее 0,5 процента и определялся 
изотопами цезия и стронция. Удельная 
активность жидких сбросов пруда-охлади
теля также не превышала установленных 
контрольных уровней.

Выброс вредных химических веществ 
(ВХВ) происходил от резервной котель
ной, работающей на мазуте. Валовой вы
брос ВХВ в 1992 году увеличился более 
чем в 8 раз, что объясняется резко воз
росшей нагрузкой котельной, которая в

связи с длительным остановом энергобло
ков была вынуждена обеспечивать как 
технологические, так и  бытовые потребно
сти станции. Тем не менее выбросы ко
тельной не привели к превышению 
предельно допустимых концентраций 
вредных веществ в приземном слое возду
ха.

Отбор проб грунтовых вод производил
ся из 28 контрольных скважин у различ
ных объектов на территории 
промплощадки станции. Результаты изме
рения удельной активности грунтовых вод 
показывают, что изменений по сравнению 
с 1991 годом не произошло. Удельные 
концентрации радионуклидов в питьевой 
воде и непосредственно в воде Яновского,

тивность аэрозольной радиации снижалась 
до контрольных уровней.

На ЧАЭС постоянно ведется работа по 
дезактивации рабочих помещений и обо
рудования, однако и сейчас радиационная 
загрязненность превышает нормы, установ
ленные для АЭС (5 процентов помеще
ний станции и 25 процентов территории). 
Половина помещений и вся территория 
ЧАЭС загрязнены больше, чем промпло
щадки аналогичных АЭС. Случались ра
диационные загрязнения ряда редко 
обслуживаемых помещений и оборудова
ния из-за протечек дождевой воды через 
неплотности гидроизоляции кровли 3-го 
энергоблока, загрязненной в результате 
аварии 1986 года. Во всех случаях при
нимались оперативные меры по дезакти
вации загрязненных поверхностей.

Все помещения, находящиеся непос
редственно на объекте “ Укрытие” , отно
сятся либо к необслуживаемым, либо к 
помещениям периодического посещения

Ш епеличского и Новошепеличского водо
заборов, а также в теплосети. не превы
шали установленных норм.

Таким образом, можно сделать вывод: 
радиационная обстановка на промплощад- 
ке АЭС и в зоне отчуждения определяет
ся не текущим воздействием работы 
станции на окружающую среду, а оста
точным радиационным загрязнением тер
ритории, сложившимся в результате 
аварии 26 апреля 1986 года.

—  Какова радиационная обстановка в 
помещениях станции и внутри объекта 
“ Укрытие” ?

— Среднегодовые концентрации радио
нуклидов в воздухе рабочих помещений 
находились в пределах 0,001—0,5 от до
пустимых концентраций. Соотношение ра
дионуклидов позволяет утверждать, что 
основной вклад в активность воздушной 
среды вносят аэрозоли, образованные в 
результате аварии 1986 года. Значение 
среднегодовой концентрации альфа-радио
нуклидов в воздухе помещений станции, 
прилегающих к разделительной стене с 
объектом “ Укрытие” , находилось в преде
лах 0,02 от допустимой концентрации 
Случаев превышения контрольного уровня 
концентрации альфа-радиоактивных аэро 
золей в воздухе помещений АЭС, приле
гающих к разделительной стене, нс 
зарегистрировано, что связано с успеш
ным проведением работ по пылеподавле- 
нию и ранее проведенными 
мероприятиями по ликвидации неплотно
стей в разделительной стене. Наблюда
лись случаи превышения допустимой 
концентрации альфа-радионуклидов в не
которых помещениях объекта “ Укрытие” 
при проведении в них работ, связанных с 
перемещением оборудования и строитель
ных конструкций. После принятия мер по 
пылеподавлению с помощью специальных 
составов и дезактивации рабочих мест ак-

персоналом. Загрязненность необслуживае
мых помещений не нормируется. Правда,  
были случаи превышения контрольных 
уровней загрязненности периодически по
сещаемых помещений при проведении 
там буровых работ, принимались опера
тивные меры по пылеподавлению и дез
активации загрязненных поверхностей.

—  Было ли зарегистрировано измене
ние радиационной обстановки в резуль
тате лесных пожаров минувшим летом?

— Лесные пожары практически не до
бавили каких-либо дополнительных значе
ний в дозы облучения персонала ЧАЭС и 
жителей города Славутича. Тем не менее 
свой “ вклад” r радиационную обстановку 
они внесли. В результате этих пожаров в 
районе сел Стечанка-Бураковка-Чистога- 
ловка, Опачичи-Куповатое Разъезжее кон
центрация радионуклидов в воздухе 
возрастала на несколько порядков. Это 
потребовало обязательного применения 
средств индивидуальной защиты органов 
дыхания для тех, кто непосредственно 
участвовал в ликвидации пожаров. Прове
дения дополнительных мероприятий по 
защите остального персонала зоны отчуж
дения йе требовалось. Службы радиаци
онной безопасности полностью
контролировали ситуацию и выдавали 
свои рекомендации всем подразделениям 
зоны отчуждения.

В Славутиче в период лесных пожаров 
уровни концентраций радионуклидов в 
воздушной среде были также значительно 
ниже допустимых.

—  В последнее время часто слышатся 
нарекания по поводу обеспечения персо
нала ЧАЭС спецодеждой и другими 
средствами индивидуальной защиты...

— Действительно, на Чернобыльской 
АЭС есть сейчас сложности с обеспечени
ем средствами индивидуальной защиты. 
Такое положение сложилось не только на

ЧАЭС, но и на других атомных станциях 
Украины. Это связано с разрывом хозяй 
ственных связей с предприятиями стран 
СНГ — основными поставщиками средств 
индивидуальной защиты, и выходом Ук
раины из рублевой зоны. Но я бы не 
сказал, что положение совсем уж крити
ческое. Спецодежда, обувь и другое на 
станцию поступают, правда, нс в тех ко
личествах, которые необходимы, да и ка
чество порой оставляет желать лучшего. 
Да, спецодежды сейчас меньше, чем в 
прошлые годы, но мы еще не дошли до 
того, как, например, на Запорожской 
АЭС, где персонал приносит из дому 
свои личные вещи, которые маркируют и 
используют в зоне строгого режима как 
спецодежду и спецобувь. Хотя, в принци- 
fie, и нас может ждать та же участь.

— В печати появилось сообщение, 
что Украина собирается ввести свои 
нормы радиационной безопасности. Что 
вы можете сказать по этому поводу?

— Министерством здравоохранения
Украины подготовлена редакция новых 
норм радиационной безопасности Украины. 
Их основпое отличие от НРБ-76/87 за
ключается в переходе на эффективную эк
вивалентную дозу и в снижении основного 
лозового предела для персонала АЭС до 
двух бэр за год. Я считаю, что эта работа 
необходима, но почему, когда все развитые 
страны объединяются для разработки ос
новных нормативных документов по радиа
ционной безопасности, мы стремимся 
“ идти" своим путем” ? Думаю, необходимо 
кооперироваться с учеными России, Лит
вы, других стран, тем более что АЭС в 
этих государствах такие же, как в Украи
не. На ЧАЭС в настоящее время более 10 
процентов персонала получают дозы, пре
вышающие 2 бэра. Такое же положение и 
на других АЭС Украины. Нужно учиты
вать и то, что этот персонал относится к 
категории высококвалифицированного. Та
ким образом, для выполнения этого усло
вия — 2 бэра за год — потребуется
привлечение на радиационно-опасные ра
боты дополнительного персонала, а следо
вательно, и значительное увеличение 
затрат Примечательно, что такая высоко
развитая страна, как Япония, имея годо
вые нагрузки на персонал значительно 
ниже, чем на АЭС Украины, отличные 
технологии, сохраняет основной дозовый 
предел в 5 бэр за один год. Поэтому счи
таю, что двухбэрный предел надо устанав
ливать для вновь проектируемые АЭС, а 
для существующих оставить прежний.

— Расскажите, какова эффективность 
действующего на ЧАЭС санитарно-про
пускного режима?

— Санитарно-пропускнбй режим в об
щем   удовлетворяет требованиям и нормам 
радиационной безопасности, однако не
смотря на достаточное количество “ барье
ров” ; некоторые недисциплинированные 
работники его нарушают. В 1992 году 
приказами по ЧАЭС к дисциплинарной 
ответственности было привлечено около 
200 человек. Какие это нарушения? Про
езд в зону отчуждения в личной одежде; 
непрохождение радиационного контроля; 
несанкционированный вывоз материалов 
из зоны отчуждения; транзитный, провоз 
через зону личных вещей; выход в город 
Славутич минуя санпропускники.

Специалисты цеха радиационной без
опасности совместно с отделом режима 
спецбезопасности, милицией, органами 
Госсаннадзора и ЦСМСЧ-5 проводят по
стоянную работу по выявлению фактов 
нарушений и привлекают провинивших
ся к ответственности. Но одними кара
тельными мерами эту проблему решить 
сложно. Я считаю,.  что весь персонал 
ЧАЭС и жители города Славутича дол
жны принять непосредственное участие 
в защите своих квартир, улиц и города 
в целом от возможного проникновения 
радиационного загрязнения из зоны от
чуждения. А это возможно только тогда, 
когда мы все вместе поставим заслон 
нарушителям, перестанем быть сторонни
ми наблюдателями: дескать, это дело
дозиметристов, пускай у них голова бо
лит. С таким подходом будет сложно 
навести порядок, да и возле каждого 
потенциального нарушителя дозиметриста 
не поставить.

Короче говоря, все в наших руках. 
Еще раз подчеркну, что самое основное, 
касающееся санитарно-пропускного ре
жима — это строгое выполнение правил 
радиационной безопасности всеми со
трудниками, работающими в зоне от
чуждения, понимание, что наше 
здоровье, здоровье наших семей, детей, 
общее состояние радиационной обста 
новки зависит только от нас самих.



Месяц пролетел как один 
день. Работать приходилось 
много, но никто из участни
ков экспедиции не подвел. 
Был выполнен весь объем ра
бот согласно договора о на
учном сотрудничестве между 
заповедником и школой. Каж
дый участник экспедиции в 
память о пребывании на ост
ровах получил от управления 
заповедника свидетельство со 
словами:

Тебе, ч е л о в е к у .  
Перешедшему Северный 
Полярный круг,
Ступившему на землю 
Солнца не да ходящего, 
Увидевшему моря

арктические — 
— Баренцево и Белое, 
Посетившему места

заповедные.
Сохранившему бодрость 

духа своего и мужество. 
Ж а л у е т с я  это

свидетельство! 
Прошлым летом мы возвра

тились уже и і IV -й Бело
морской экспедиции. Теперь у 
каждого члена кружка есть 
своя индивидуальная научная 
тема. Направление работы у

нас самое трудное. Общая 
тема — «Э кология  гнездова
ния воробьиных птиц у Се
верного предела и их обита
ния».

Нужна очень серьезная под
готовка, чтобы добиться ре
зультатов в этой кропотливой 
работе. Ребята занимаются 
учетом птиц на островах 
Северного архипелага запо
ведника, поиском их гнезд. 
Очень непросто найти среди 
тайги, тундровых болот и 
редколесья гнездо снегиря, 
свиристели, вьюрков, пеночек- 
весничек, щуров, дроздов, че
четок и других мелких воро
бьиных птиц. Сколько тер
пения и любви надо иметь, 
чтобы вести круглосуточные 
наблюдения за насиживанием 
кладки, активностью кормле
ния птенцов, накладывать ли
гатуру птенцам для взятия 
проб корма.

Чтобы быть готовыми к 
этой работе, мы системати
чески из учаем теорию на 
занятиях кружка. Кружковцы 
стали членами научного об
щества учащихся. Есть среди 
них уже кандидаты в дей
ствительные члены Малой

академии наук и действитель
ные члены Малой академии 
наук Украины, дипломанты 
конкурса на лучшую учени
ческую научную работу «Ч е 
ловек. Экология. Общество». 
В марте этого года на Все- 
украинском конкурсе науч
но-практических работ по 
естественно-научному про
филю Малой академии наук 
и научных обществ учащихся 
Украины наши ребята с ра
ботой «Экология гнездования 
снегиря на островах Канда
лакшского залива» заняли 
2 место.

За прошедшие пять лет на
ши учащиеся побывали в экс
педициях и  походах на озере 
Байкал, где прошли около 200 
км по южному побережью 
Байкала: в Ялтинском горно
лесном заповеднике; заповед
нике «Мыс-Мартьян»; посети
ли несколько раз Никитский 
ботанический сад; побывали в 
Карпатах; в походах по парти
занским тропам С. А. Ков
пака, начиная с г. Путивля 
Сумской области.

Ежегодно около 2— 3 меся
цев мы общаемся с природой. 
Бывает порой трудно, даже

невыносимо трудно, но как 
поют ребята:
Тундра, а что ей, проживет, 
А мне надобно, хоть тресни, 
Чтоб хоть раз в году 
Мне в глаза взглянул 
С Е В Е Р  Н Ы  Й П О К О Й !

  В настоящее время мы го
товимся к V Беломорской 
экспедиции. В августе побыва
ли в Карпатском заповеднике. 
Планируем провести экспеди
цию по территории будущею 
регионального ландшафтного 
парка в окрестностях древне 
го Любеча.

Первые наши выпускники 
уже учатся в Киевском уни
верситете на биологическом 
факультете, в медицинских 
институтах, педагогичес 
ких, политехнических. И не 
важно, какие профессии они 
приобретут. Главное, что по
держав в руках крохотных 
птенчиков, почувствовав свою 
силу и превосходство над ни 
ми, они всегда будут делать 
в жизни правильный выбор в 
трудных ситуациях, защищая 
природу.

Значит мы с уверенностью 
можем смотреть в будущее 
нашей страны!

Л. ЛАДЫ Ж ЕВ,
учитель биологии сред
ней школы N° 1 г. Славутич.

КОЛЛИ
Овчарка Колли училась 

в школе
Служебного

собаководства. 
Счастливее не знала

доли.
Нежней не знала

руководства.
Хвалили все в собачьей 

школе
Достоинства овчарки

Колли:
«Вот слух! Вот нюх!
Вот зоркость глаз!— 
Начальник повторял не 

раз
Пса выставляли на показ. 
И все, с улыбкой на

устах,
Умильно повторяли: Ах! 
Ее назначили в наряд: 
Ищи, кто слямзил

шоколад!
Она по следу твердо

шла —

Карман начальника
нашла.

Облаяла. Какой скандал! 
Списать!— начальник

приказал.

Приказ начальника —
закон,

И выгнали овчарку вон.

Не зря ей говорил Барбос: 
Не суй к чинам свой

длинный нос. 
Ученый пес, ты должен 

знать,
Где— лаять, где—

хвостом вилять.
В. МАЛКОВ.

Парень из нашего 
города

Константин Кузьмин 
мастер спорта международно 
го класса по борьбе самбо, 
семикратный чемпион Украй 
ны, заслуженный тренер У к 
раины. Он подготовил чемми 
она мира и Европы-92 г. Нур 
Магомеда Нурмагомедова и 
участника чемпионата Евро 
пы-93 по дзю-до Вячеслава 
Пилипенко. А совсем недав
но Константин стал бронзо 
вым призером чемпионата 
Европы 1993 года в Турине 
( Италия).

— Константин, после двух
годичного перерыва ты сно
ва вышел на ковер. Что за
ставило тебя это сделать в 
30 лет! Желание доказать се
бе или проверить молодую 
смену?

Два года назад выиг- 
рав свой последний чемпио
нат Украины, я подумал: 
хватит, пора на покой, пусть 
дерзают и пробуют молодые. 
Но, тренируя своих воспитан 
ников, я убедился, что и те 
перь не уступаю многим из 
них ни в скорости, ни в силе, 
ну а выносливости и опыта 
хватает на двоих. Вот тогда 
и решил вернуться...

Две травмы последовали 
одна за другой, а перед 
самим чемпионатом Европы— 
отсутствие валюты для поезд
ки. Это чуть не свело на нет 
всю предварительную подго
товку.

— Кто же пришел на по
мощь в такой трудной ситу
ации!

— С чувством большой бла
годарности называю тех, кто 
принял участие в финан
сировании моей поездки: ад
министрация и профком ПО 
ЧАЭС, горисполком, НПФ 
«Агстег», СП «Спектр», фир
ма «Сатко».

люди. Соревнования про
ходили под открытым небом, 
солнце палило нещадно, но 
болельщиков было много.

— Каковы  дал ьн ей ш и е  
планы!

Знаешь,  этот чемпионат 
словно раззадорил меня. 
В ноябре разыгрывается пер- 
венство мира, тренеры говорят, 
что есть все шансы реаби
литировать себя, но нужно 
много тренироваться... Поста 
раюсь там выступить в пол
ную силу, которую почувство 
вал в себе.

— Значит, борцовки на 
гвоздь не вешаешь)

— С сентября начинаю на
бор в группы борьбы самбо. 
Приглашаю- желающих маль
чиков и девочек 10— 12 лет 
в Тбилисский ФОК. Прихо
дите — и вы убедитесь, что 
самбо - прекрасный вид 
спорта...

Дмитрий ДЫ М О В.
На снимке: Константин Ку 

зьмин.
Фото Н. ЛОЗИНА.

Футболисты 
«Славутича» — 

победители
Состоялся последний в этом 

сезоне футбольный матч в ро
зыгрыше первенства Чернигов 
ской области среди команд 
второй  группы. Встречались 
футболисты «Славутича» и 
прилукского «Экспресса».

Матч имел принципиальный 
характер для обеих команд. 
Гостей устраивала ничья, 
чтобы занять первое место в 
группе. «Славутичу» для это
го нужна была только по
беда. Именно поэтому игра 
с первых мицут носила бес
компромиссный характер.

Уже на первых минутах 
играющий тренер «Славути
ча» Владимир Собакарь «про
бивает» вратаря прилучан 
1:0. Игра обострилась. Гости 
отвечают непрерывными ата
ками н вскоре добиваются... 
права на пенальти. Казалось 
бы счет сравнялся, но вратарь 
«Славутича» Александр Виш
невским выигрывает дуэль с 
форвардом «Экспресса», дваж

ды парируя его удар.
Не забиваешь ты — заби

вают тебе! Это неписанное 
в футболе правило. подтвер
дил через несколько ми
нут Николай Остапенко, мет
ким ударом посылая второй 
мяч. в ворота «Экспресса». 
До перерыва вратарю прилу
чан пришлось еще раз доста
вать мяч и з сетки— отли
чился Александр К о злов.

Во втором тайме прилук- 
ские футболисты много ата
ковали, прижали соперников 
к своим воротам, но безре
зультатно. Отразив натиск, 
хозяева поля снова пошли 
вперед — и Владимир Соба
карь ставит победную точку, 
забивая четвертый «сухой» 
гол.

Футболисты «Славутича» 
принимают поздравления. 
Победа не только вывела их 
на первое место, но и Дала пу 
тевки в первую группу розы
грыша первенства области.

Корр. «Импульса».

Экология— это образ мышления


